

HERALDO DE CASTELLÓN

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XLVIII OFICINAS SUSCRIPCIÓN Jueves 18 Febrero 1937 IMPRENTA Teléfono Urbano 1.588 Apartado de Correos 13

MADRID, ESPEJO DE CONDUCTAS

La acción decisiva de nuestras fuerzas en los frentes de Huesca y Teruel, influirá en las importantes operaciones del sector Centro

Los deberes de Barcelona y Valencia

Con reiteración hemos dicho en nuestros comentarios y editoriales de estos últimos días que la defensa de Madrid no es tarea exclusivamente encomendada a los heroicos combatientes que con tan rotundo éxito lo vienen haciendo. No. La defensa de Madrid es obra de todos. Madrid se defiende en sus frentes. Pero Madrid—hemos dicho—también se defiende atacando en los frentes restantes, obligando así al enemigo a que descongestione los cuantiosos efectivos que tiene acumulados en los frentes del Centro, para lograr, como sea, vencer esa indomable resistencia.

Las recientes palabras del general Miaja avalan con su autorizado prestigio la certera visión que tenemos de uno de los aspectos más importantes de la hora presente.

Pero no queremos aludir a esas importantes declaraciones tan solo para dar un lógico relieve a nuestra labor. Nos interesa mucho más subrayar la forma concreta con que el caudillo de la heroica resistencia madrileña ha señalado esos deberes.

Barcelona y Valencia no viven la guerra. Esto es indiscutible. Su ambiente de frivolidad lo ponen de manifiesto, con claridad pasmosa, ante el espíritu más superficialmente observador. Y calando un poco más en esa frivolidad tan perjudicial, de ella hallamos exponentes irrefutables en las interminables polémicas y controversias que absorben todo el tiempo y toda la capacidad de acción—en un alarde de nimiedades y personalismos—de aquellas organizaciones que tienen, más que nadie, deberes indeclinables en la trágica hora actual de España.

Huesca y Teruel son las resultantes acusatorias de este estado de cosas. Mientras el enemigo puede movilizarse placenteramente todos sus efectivos allí donde el Estado Mayor fascioso los estima más convenientes para el logro de sus planes, numerosos contingentes nuestros permanecen casi inactivos en las proximidades de ambas ciudades, derrochando esterilmente los cuantiosos gastos que su sostenimiento ocasionan.

Estos hechos resultarían incomprensibles si no se adujese el antecedente indiscutible de que Valencia y Barcelona no sienten la guerra. El ambiente que se respira en esas dos grandes ciudades de la España leal no es el adecuado a las circunstancias presentes. Y hay que señalar específicamente esas dos poblaciones porque, ellas, por lo que en la hora presente significan, deben ser espejo ejemplar de conductas y actitudes, y porque por la potencialidad económica e industrial—potencialidad acentuada por su peculiar posición geográfica—pueden realizar el esfuerzo más provechoso en la producción de aquellos medios auxiliares que son de todo punto indispensables para que los elementos combativos rindan el provecho necesario para que el logro de la victoria anhelada sea en plazo breve una realidad.

“Tomad Huesca”, ha dicho categóricamente el general Miaja a los catalanes. “Tomad Teruel”, añadidos nosotros, con el pensamiento puesto en los valencianos. Unos y otros deben acometer la empresa con la máxima urgencia. Solo así se atenuarán las horas difíciles que se les acercan a los defensores de Madrid y que el Presidente de la Junta de Defensa madrileña ha anunciado con clara visión de la realidad y certera noción de la oportunidad con que han debido ser pronunciadas esas palabras.

Cumplamos cada cual con el deber que nos corresponda en esta obra común de aplastar al fascismo criminal y destructor.

La visita de los Universitarios catalanes a los frentes de Madrid

El Dr. Bosch-Gimpera y el profesor de la Universidad de Barcelona, don José Xirau Palau, hablan de la heroica defensa de la capital de la República

Ha regresado a Valencia la delegación del Sindicato de Trabajadores de la Enseñanza Universitaria, presidida por el Rector de la Universidad de Barcelona, doctor Bosch-Gimpera, que, como se sabe, ha hecho una visita a los frentes de Madrid, rindiendo así un homenaje de la intelectualidad catalana a los bravos luchadores de la capital de España. Figuran entre éstos don José Xirau Palau, presidente del Sindicato de Trabajadores de la Enseñanza Universitaria, el doctor Emilio Mira y los catedráticos Nicol, Alberto Felch, Jaime Vicens, J. García del Cid y Juan Petit.

El Dr. Bosch-Gimpera, sabio arqueólogo de renombre universal, que, además del cargo de Rector de la Universidad Catalana ostenta el de Director del Servicio de excavaciones y Museo Arqueológico, y el señor Xirau Palau, profesor de la Universidad de Cataluña, ex decano de la Facultad de Derecho y miembro de las Cortes Constituyentes, hicieron a uno de nuestros redactores algunas manifestaciones de interés, que reflejan la excelente impresión que les ha producido el Pueblo de Madrid, su gran espíritu antifascista y la gesta heroica que está llevando a cabo, con toda naturalidad y dignidad de

las mallas, hemos obtenido, como de la capital, una muy favorable impresión. Nuestro juicio es de que se ha obtenido un verdadero Ejército Popular. Hemos tropezado con algunos oficiales de este Ejército, característicos ejemplares del mismo. Su organización es perfectísima y su disciplina férrea e inquebrantable.

Gira la conversación acerca de la condena impuesta por las autoridades fasciosas al Rector de la Universidad de Oviedo, Leopoldo Alas. El Dr. Bosch-Gimpera dice:

—Alas fué un gran y antiguo compañero mío. Por lo mismo estaba obligado a sentir en lo más hondo de mis sentimientos la arbitraria condena, el injusto atropello, que traspasa todos los límites de la humanidad, impuesta por las autoridades fasciosas de España a un hombre, todo i-bra de generosa bondad, cuyas preclaras dotes de inteligencia y cultura le abrieron un camino cuajado de admiración y de compañerismo. Por estos mismos motivos estaba obligado a hacer todo lo que me fuese posible en su favor y, al efecto, dirigí telegramas a varias Universidades, entre ellas la de Colombia y Nueva York, que, como he visto recientemente en la prensa, se han hecho eco de nuestro dolor.

El Dr. Bosch, que ha permanecido dos meses en Inglaterra y Francia, nos ha dado un exacto juicio del efecto que en ambos países ha causado la sistemática destrucción de las obras de arte españolas. Dice que en los medios intelectuales de estas dos naciones y, en suma, en toda la opinión nacional de ambos países, ha causado un general asombro el barbarismo fascista y el empeño tenaz en destruir las obras de arte hispanas. Al mismo tiempo, en Francia e Inglaterra se conocen casos individuales que revelan por parte de nuestro pueblo un verdadero amor hacia las joyas de la arquitectura, pintura, es-

cultura, etc., que dicen mucho en favor del proletariado español. Como le digo, se sabe que personas del pueblo, con exposición de sus vidas, han salvado de entre los escombros y las ruinas ocasionadas por la metralla fascista, estimándolas en su verdadero valor artístico e histórico, preciadas joyas de nuestro tesoro nacional; conducta ejemplar que condena aún más los procedimientos anticulturales del fascio internacional. También, como es lógico, ha causado excelente impresión el interés dispensado en todo momento por el Gobierno de la República a la conservación de las joyas artísticas de nuestra Patria.

El pueblo, como receptor de cultura, es más aprovechable que las antiguas clases privilegiadas. —He aquí el gran problema de la enseñanza futura. En nuestra larga experiencia de profesorado hemos podido formarnos una idea justa de las disposiciones especiales del proletariado.

A las universidades del pueblo, cuando a ellas van voluntariamente gentes del pueblo, les es fácil realizar una gran labor. Puede entonces desarrollarse una gran enseñanza formativa que ha de servir para la creación de una nueva savia cultural. En la Universidad de Barcelona se organizó la formación de cátedras culturales para obreros. Pronto se vieron cubiertas las plazas y 150 muchachos de la clase obrera comprendieron el camino hacia la cultura general. Al terminar el curso estos jóvenes reclamaron pruebas de aptitud, que fueron aprobadas con excelentes notas. Estas clases especiales fueron clausuradas por el Gobierno del segundo bienio. Entonces los muchachos se trasladaron a otro local, en el cual siguieron sus cursos.

En relación con la actitud de las grandes democracias europeas en la guerra española, el Doctor Bosch nos dice:

—En el curso de la guerra se han operado diferentes variaciones en las grandes democracias de Europa y han surgido múltiples cambios en sus puntos de posición.

En Inglaterra, por ejemplo, en donde he dado algunas conferencias políticas—nos dice el doctor Bosch—existe en la opinión pública y en los medios científicos y culturales una gran opinión de simpatía hacia el Gobierno de la República Española.

Esta simpatía ha sido reforzada doblemente al conocer las crueldades y barbaridades del fascismo. Estamos seguros de contar con toda la opinión de esas potencias y de que se ha verificado una gran reacción y una favorable impresión hacia nuestro Gobierno. Una de estas causas, precisamente, son los casos concretos realizados por los “salvajes rojos”, al preocuparse de la salvación de las obras de arte de nuestro pueblo. También ha influido notablemente la amenaza que para las demás naciones europeas supone la posesión por los fascistas de las mejores bases del Mediterráneo.

La caída de Málaga, con toda su tragedia y que puso una vez más de relieve los instintos feroces de un enemigo que sólo la patología social puede calificar, ha sido un tuvo motivo de reacción en el mundo a favor de nuestra causa, que es la causa de todos los estados democráticos.

Francia debe decir a los autores de la guerra: ¡Basta ya!

Después de las sesiones engorrosas en que Alemania, Italia y Portugal se han dedicado a un sabotaje concertado de la no intervención y han multiplicado los obstáculos ante el establecimiento de un control real, se anuncia que el Comité de Londres tendrá una nueva sesión el viernes próximo.

“Es absolutamente cierto que ni Alemania ni Italia aceptarían el suscribir un acuerdo que lesionara los intereses de los rebeldes”. Si no se ve esto en Londres y en París es que se está ciego; y si viendo se continúa, es que se es cómplice. Nosotros hemos llegado ya a esta situación.

Anteayer el “Populaire” ha desmentido oportunamente la noticia según la cual el Gobierno francés había emprendido negociaciones con Franco sobre la pirata. Nuestro amigo O. Rosenfeld escribió en el órgano central del partido socialista:

“No hay duda alguna de que si Alemania e Italia no cesan inmediatamente en su sabotaje y se establece el control internacional un movimiento irresistible de la opinión democrática de este país obligará al Gobierno a volver sobre sus decisiones y a tomar de nuevo su libertad de acción con respecto a España.”

¡Ya es hora! Durante meses enteros, para justificar la política de la neutralidad en sentido único se podían acumular razones más o menos buenas. Ahora ya no es posible. Ahora ya no hay excusas.

La España mártir, las matanzas de Málaga, los torres de sangre que inundan este desgraciado país, son sin duda alguna, la obra del fascismo. Pero es la obra del fascismo que estas democracias pusilánimes han dejado hacer. Si no se cambia de actitud en seguida como nosotros hemos esperado,—se nos aconseja esperar—los Gobiernos de Londres y París no escaparán a esta terrible acusación: habéis preferido desligaros de vuestros compromisos para con España antes que perjudicar al fascismo internacional. A los que nosotros acusamos así, porque será mantener acusarlos, no tendrán ni el tiempo ni la facultad de responder que han salvado la paz. Por-

Prensa alemana

Franco y el nacional socialismo

La “cruzada de ideologías” en España comenzó por no tener ideología alguna sino sólo la voluntad de poderío. La empresa de los generales tuvo todas las características de los clásicos procedimientos. Para las fuerzas reaccionarias del país la rebelión contra el Gobierno democrático, que contaba con la colaboración de todos los partidos de izquierda, era el mal menor, de modo que se adhirió a los militares los representantes de las concepciones más diferentes unidas entre sí solamente por lo negativo; solo en una etapa posterior del movimiento las aspiraciones de los distintos grupos fueron abarcadas por el mito de la autoridad del fuhrer. Aquí se reveló la influencia del nacionalsocialismo que quería crear una nueva España a su imagen. Había que lanzar, artificialmente una personalidad fuhreresca, puesto que los acontecimientos de la guerra no la habían producido. En las primeras horas de la rebelión había un fuhrer, era Sanjurjo el hombre de la militarada de Agosto de 1932 que antes de aterrizar en suelo español pereció por accidente. Sus sujetos se repartieron España a manera de los sátrapas: Mola obtuvo el norte, Queipo de Llano el sur y entre los dos se estableció Franco. Nominalmente, encima de estos jefes parciales estaba el anciano Cabanellas como presidente de la Junta de Burgos.

El día 6 de Octubre la Junta fué convertida en Gobierno provisional. Franco llegó a ser jefe de Estado y jefe supremo del ejército, pero todavía no se sabe si de hecho ha conseguido imponer su autoridad frente a la de los otros generales. La proclamación de la personalidad fuhreresca de Franco con la que se creía dar un fuerte impulso a la España única, centralista y nacionalista se efectuó de una manera que superó las peores execraciones del bizan-

que no habrán salvado la paz: la habrán matado.

Pues apenas haya cesado el ruido de las armas sobre los cementerios y las ruinas de España, nuevos estampidos se oirán en otros sitios y en primer lugar en aquellos países de la Europa central donde Francia tiene obligaciones tan precisas.

El ejemplo de Franco excita y anima a todos los hitlerianos; a los de Francia, a los de los países amigos de Francia, como Rumania, por ejemplo, donde estos días la agitación fascista llega a su paroxismo.

Seguid a von Ribbentrop en sus andanzas en Londres y veréis que la presa española no saciará el apetito hitleriano. ¡No nos engañemos! Los que gritan: viva Franco (lo que traducido significa: viva Hitler) son los que conspiran en Francia a la pérdida del Frente Popular, los que en la vida le suscitan dificultades de todas clases.

Se cree que la fidelidad al Frente Popular consiste en cumplir los deseos de nuestros peores enemigos?

Se cree que la fidelidad al Frente Popular consiste en provocar la irritación cien veces justificada de estas muchedumbres ardientes que han comprendido mejor que el Gobierno dónde estaba el interés de la democracia y de la paz—estas muchedumbres que el Gobierno necesita tanto, puesto que sin ellas no sería nada?

Se atrevera Francia a decir a los autores de la guerra; basta ya?

Gabriel PERI. (“L'Humanité”)

GOBIERNO CIVIL

INSTRUCCIONES A LA POBLACION CIVIL PARA CASOS DE ALARMA

1. Los casos de alarma se anunciarán a la población por medio de potentes sirenas que se dejarán oír por espacio de cinco minutos.
2. Terminada la causa que pueda motivar a señal de alarma volverán a sonar las sirenas durante breves instantes como señal de haberse restablecido la normalidad.
3. Una vez apagadas las luces y funcionen las sirenas de alarma, todos los vecinos de la Capital han de imponerse una disciplina extremada y máxima seriedad, quedando prohibido que de ninguna casa trascienda luz a la calle, para lo cual deberán permanecer los balcones, ventanas y huecos exteriores completamente cerrados.
4. Tan pronto sea dada la señal de alarma, todo el personal civil abandonará las calles y acudirá a sus domicilios ocupando la planta baja y sótanos en caso de haberlos, pudiendo marchar ordenadamente a los refugios habilitados en esta Capital, a cuyo efecto de acceso a los sótanos deberán permanecer abiertas al público, siendo responsables directos en caso contrario las porterías o dueños de las fincas en que se encuentren dichos refugios.
5. Las fuerzas armadas se trasladarán rápidamente a los lugares marcados por sus respectivos jefes, dispuestas a prestar aquellos servicios que las necesidades del momento exijan.
6. Durante el tiempo que perdure la alarma o peligro, las fuerzas que patrullen por las calles vigilarán con el mayor cuidado el más exacto cumplimiento de estas instrucciones, procediendo a la detención y entregando a las autoridades a los infractores de las mismas.
7. El personal de transportes con sus vehículos, quedarán reunidos en sus respectivos parques o garages, quedando a disposición del Gobierno civil para su utilización en aquellos casos que fuesen requeridos.
8. El personal responsable del aprovisionamiento de gasolina permanecerá en sus puestos para atender las necesidades de guerra determinadas por las autoridades competentes.
9. Los servicios de vigilancia durante la noche, podrán servirse de linternas empleándolas de manera que su luz se proyecte sobre el suelo y se interrumpa constantemente.
10. A la señal de alarma el personal sanitario de esta plaza se presentará en sus hospitales y casas de socorro respectivas dispuestos a prestar sus servicios. El personal de la Cruz Roja se concentrará en los lugares que tiene designados.

Castellón 16 de febrero de 1937.

EL GOBERNADOR CIVIL.

Nuestras tropas continúan victoriosamente la ofensiva

Información de los frentes

Partes oficiales

Noticias del Ministerio de la Guerra

En el sector del Jarama nuestras fuerzas atacan victoriosamente

PARTE DE GUERRA 21'30 NOCHE DE AYER, DICE: FRENTE DEL CENTRO. SECTOR DE EL ESCORIAL. — Desde las primeras horas de la mañana los facciosos atacaron nuestras posiciones en Cerro de San Benito, siendo rechazados energicamente, ocasionándose algunas bajas.

La madrugada pasada el enemigo atacó nuestras posiciones de la Ciudad Universitaria y Parque del Oeste, fracasando completamente en sus intentos.

FRENTE DEL JARAMA. — Nuestras fuerzas realizaron un ataque combinado sobre los flancos del enemigo, con lo cual se han avanzado nuestras líneas y se mejoraron las posiciones en forma muy ventajosa. El enemigo se lanzó al contraataque, teniendo que emplear sus reservas y fué bríosamente rechazado con muchas bajas, confirmando nuestras tropas las posiciones conquistadas, en las que se fortificaron seguidamente. En el avance se han cogido armas y efectos que el enemigo abandonó en su repliegue. Se han pasado a nuestras filas cuatro soldados con armamento. Se han pasado a nuestras filas cuatro soldados con armamento. En los demás frentes sin novedad.

Noticias del Ministerio de Marina y Aire

Se bombardea eficazmente el puerto de Ceuta

EL PARTE DE MARINA Y AIRE DE LAS 9 NOCHE DICE: Esta mañana a las once y quince y por haberse dado la señal de alarma en Madrid, salieron parte de nuestros aviones de caza que divisaron a otros también de caza a gran distancia a los que no pudieron alcanzar, ya que inmediatamente se advirtió la presencia de nuestros aviones se pusieron en fuga rehuyendo el combate.

Una escuadrilla de bimotores bombardeó hoy algunas concentraciones de material en Ceuta, donde se advirtió grandes depósitos, pudiendo apreciar el buen efecto del bombardeo en las llamas y humareda que se vieron desde los aparatos.

FRENTE DE ARAGON

Parte de la mañana de hoy

Se combate en todos los sectores de este frente

Barcelona (2 t.). — El consejero de Defensa de Cataluña ha remitido esta mañana al Presidente de la Generalidad el siguiente parte: El enemigo intentó presionar en todo el frente, sosteniendo intensos tiroteos, que a la hora de facilitar este comunicado prosiguen en todas las posiciones.

Impresión de la jornada

Madrid (5'30 t.). — La ofensiva iniciada por nuestras fuerzas en determinados sectores de Madrid continúa desarrollándose con todo éxito y con resultados hasta este momento satisfactorios para las fuerzas de la República.

El enemigo, apesar de la resistencia desesperada que ofrece, sufre numerosas bajas y se ve constantemente a retirarse. Los soldados del pueblo, alentados por una magnífica moral, se lanzan al ataque consolidando las posiciones que el enemigo se ve obligado a desalojar.

En esta operación siguen presentando una colaboración brillantísima las otras armas de combate, que son la aviación y la artillería. Los dos fuertes contraataques que realizó el enemigo fueron infructuosos, resultando destrozados por nuestras fuerzas.

En los demás sectores de los frentes de Madrid no ha habido novedad alguna, siendo la tranquilidad casi absoluta durante las últimas horas.

La aviación enemiga realizó ayer un bombardeo sobre la capital, cebándose una vez más en la población civil. Nuestros cazas actuaron con gran eficacia.

Manifestaciones del general Cardenal

Madrid. — El general Cardenal recibió esta mañana a los periodistas en ausencia del general Miaja pues el Presidente de la Junta Delegada de Madrid se encontraba en aquellos momentos recorriendo los frentes. El general Cardenal manifestó que la tranquilidad en casi todos los sectores del frente es grande. En el sector del Jarama, añadió continúa desarrollándose la operación iniciada ayer. Hasta este momento se desoc-

La aviación y la artillería colaboran brillantemente a la decisiva acción de nuestras tropas: El enemigo es duramente castigado

La criminal facciosa ha vuelto a ensañarse en la población civil madrileña. Se ha prorrogado el estado de alarma. — Inglaterra está dispuesta a acabar con el chantajismo fascista. La criminal aviación facciosa sigue bombardeando Madrid y Andujar

las bombas las firma Queipo de Llano, y en ellas dice que los militares son la salvación de España. Queipo comentó anoche desde el micrófono de Radio Sevilla el criminal bombardeo diciendo que se abataba de enviar unos "regalitos" a sus amigos de Andujar.

En Valencia se descubre una ramificación de la quinta columna

Valencia (5'30 t.). — Por el personal dependiente del Ministerio de la Gobernación se está realizando en esta capital un servicio, al que el ministro concede gran importancia. La quinta columna tenía en Valencia desde el mes de agosto una organización, al frente de la cual había varios militares que, aunque vivían en Valencia, nunca habían dado la impresión de pertenecer al ejército. Todos estos elementos han sido descubiertos y en la actualidad están detenidos la mayoría de los dirigentes.

Por el momento nada más puede ni debe manifestar el ministro de la Gobernación, pero no puede dejar de silenciar la importancia del servicio llevado a cabo por los agentes de la Policía.

El ministro de la Gobernación conoce ya cuanto se tramaba y ha manifestado que no pasarán muchas horas sin que la opinión pública conozca los nombres y todo el detalle de la organización de la quinta columna de Valencia.

El Consejo de ministros

Valencia (5'30 t.). — Esta tarde, a las cuatro, se ha reunido el Gobierno en Consejo, bajo la presidencia de Largo Caballero, con carácter extraordinario. A la hora en que telefonamos continúa celebrándose la reunión.

Información general

Prórroga del estado de alarma

Valencia (2 t.). — La "Gaceta" de la República inserta hoy la disposición prorrogando el estado de alarma en todo el territorio nacional por un periodo de tiempo igual a las anteriores prórrogas.

Crédito para las víctimas de la guerra

Barcelona (2 t.). — El Diario Oficial de la Generalidad inserta hoy una orden poniendo a disposición del consejero de Trabajo un crédito de cinco millones de pesetas para pago de las pensiones de las víctimas de la guerra.

Las mujeres catalanas protestan contra los criminales bombardeos de los facciosos

Barcelona (2 t.). — Ante el palacio de la Generalidad se estacionó un numeroso grupo de mujeres que acababa de recorrer las principales calles de Barcelona en correcta manifestación, sin pronunciar el menor grito ni haber realizado alarde de ninguna clase.

Una comisión de las manifestantes fué recibida por el subsecretario de la Presidencia de la Generalidad, a quien manifestaron que solicitaban permiso para manifestarse ante los consulados de Francia e Inglaterra, para solicitar de estos países una más amplia colaboración en la lucha que los españoles sostienen contra el fascismo y especialmente su intervención para evitar la repetición de los criminales bombardeos de que los facciosos vienen haciendo víctima a Barcelona y otras ciudades españolas. El subsecretario agradeció a

las manifestantes el orden con que habían procedido y les dijo que el Gobierno ya se ocupaba de síbde acceder a lo que solicitaban, estos extremos y que no era posible Terminó rogándoles que se disolviesen con igual orden que hasta aquel momento se habían producido, lo que hicieron las manifestantes.

El presidente de la Generalidad recibe varias visitas

Barcelona (2 t.). — El Presidente de la Generalidad permaneció a primeras horas de la mañana en su despacho oficial. Después pasó en coche por la población, acompañado de su esposa.

De regreso a su despacho oficial, recibió la visita del doctor Bosch Gimpera y José Xirau miembros de la delegación universitaria catalana que visitó recientemente Madrid y que fueron a cumplimentar al señor Companys a su regreso a Barcelona.

También recibió la visita del señor Ayguadé y la del ex ministro Tomás y Piera.

Se disuelve el Colegio de Secretarios judiciales

Barcelona (2 t.). — Se ha hecho pública hoy una disposición por la que se declara disuelto el Colegio de secretarios judiciales de Cataluña.

Arrendatario:

No pagues rentas por tu tierra a nadie. El Gobierno de la República lo ordena. El que pretenda cobrarle le desobedece.

INFORMACION GENERAL DEL EXTRANJERO

La aplicación del acuerdo prohibicionista sobre los «voluntarios»

EL PRESIDENTE FRANCÉS SANCIONA LA DISPOSICION. París (1'30 t.). — Esta mañana a las 10'30, quedaron reunidos en Consejo los ministros en el Eliseo, bajo la presidencia de M. Lebrun.

Fuó sometida a la sanción presidencial la disposición prohibiendo el envío de "voluntarios" a España. Dicha disposición prevé un aumento de los contingentes de vigilancia en las fronteras, el control de los puertos y aeropuertos la disolución de las oficinas de alistamiento y las sanciones con que serán castigados los contraventores.

Alemania también aprueba la disposición sobre «voluntarios»

Berlin (2 t.). — El Gobierno alemán ha aprobado la ley sobre el envío de "voluntarios" a España. Esta disposición será también aplicada a los extranjeros radicados en Alemania y a los que pudiesen circular por dicho país en tránsito para España.

El viaje del famoso aviador Lindberg

SIN NOTICIAS DEL FAMOSO AVIADOR. Beirut (1 t.). — Existe gran inquietud por carecerse de noticias del famoso aviador norteamericano Lindberg, que ayer salió del Cairo con dirección a Bagdad.

Lindberg se vió sorprendido por una tempestad de arena

Beirut (3 t.). — Se ha logrado localizar el paradero del aviador Lindberg, del que se carecía de noticias desde ayer. Poco después de haber iniciado el vuelo de El Cairo, en compañía de su esposa, se vió sorprendido por una formidable tempestad de arena, que le impidió continuar viaje con arreglo al itinerario que había establecido. Se vió obligado a aterrizar en Basora. El aterrizaje fué normal, encontrándose los esposos Lindberg sin novedad.

No se reúne el Subcomité de no intervención

Londres (3 t.). — Contrariamente a lo que se había anunciado, no se ha reunido el subcomité de no intervención para ultimar los detalles relativos al control marítimo. En los medios informativos se cree que el Comité de no intervención se dirigirá a todos los países para que pongan plenamente en vigor los acuerdos que han sido adoptados por este organismo.

En relación con la actitud de Portugal, si este país persistiese en su negativo referente al control de su frontera terrestre, existe la convicción de que se llegaría al control marítimo de sus costas.

Austria es la manzana de discordia entre Alemania e Italia

París (1 t.). — Continúa siendo tema de comentarios el discurso del Canciller austriaco Schuening. Se coincide en reconocer que después del discurso del Canciller austriaco se puede considerar el acuerdo italoalemán relativo al statu quo que en los asuntos interiores de Austria.

Con relación a los problemas planteados por el Canciller Schuening se concede extraordinaria importancia a la entrevista que próximamente celebrará éste con el Duce italiano.

Un alud de nieve causa grandes destrozos

Grenoble (3 t.). — En las montañas próximas se ha desprendido un espantoso alud de nieve, que puso en movimiento masas verdaderamente considerables. Una fábrica de luz eléctrica ha quedado totalmente sepultada. Por ahora no se han registrado desgracias personales, pero los daños materiales son de extraordinaria consideración.

Los fascistas hacen pruebas contra los ataques aéreos

Roma (3 t.). — Esta noche se efectuará un nuevo ensayo de defensa contra ataques aéreos. Como en los anteriores se fracasó porque las instrucciones dadas no fueron seguidas con la puntualidad precisa, los fascistas se han visto obligados a tomar disposiciones severísimas para ver si así pueden lograr la absoluta obscuridad en la capital.

Aporta tu grano de arena a la construcción del nuevo «Komsomol». En este barco toda la España leal debe estar representada

LEA V. Herald de Castellón

ESTOMAGO

INTESTINOS

Cuando los órganos digestivos están enfermos, se presentan algunos de los síntomas siguientes: Mal gusto de boca, pesadez de estómago, acedías, digestión difícil, vómitos, flatulencias, dolor de estómago, cólicos, diarreas, etc., etc., y en estos casos produce efectos maravillosos el

ELIXIR ESTOMACAL

SAIZ DE CARLOS

Agua Colón - Loción Filapelo - Varón Dandy

EL MEJOR CIGARRO HABANO

Petronio

EL MEJOR PAPEL DE FUMAR

UNA ERICCIÓN... EN LA AMISTAD... UN PEINADO... EN LOS NEGOCIOS... UNAS BOTAS... EN EL TIEMPO...

Varón Dandy

es la llave del éxito

AGUA COLÓN - LOCIÓN FILAPELO - VARÓN DANDY

Francó y el nacional-socialismo

(Viene de la 1.ª plana)

pañoles frente a Hitler y al nacionalsocialismo alemán. Montes contestó en presencia de otro colega extranjero: "Estamos contra Hitler, porque es democrático, y que se apoya en los obreros. Pero nosotros estamos contra los obreros porque todos los obreros son marxistas". Finalmente vamos a mencionar el destierro del corresponsal de "El Debate", Bermúdez y Cañete ocurrido en el año 1935 que a causa de su intolerancia religiosa en círculos periodísticos berlineses fue llamado el "colega Torquemada". En su periódico que hasta la rebelión militar pertenecía a los más reaccionarios de toda España había realizado una continua campaña contra el nacionalsocialismo. Bermúdez y Cañete se fue entonces a París y más tarde fué elegido diputado a Cortes del partido de Gil Robles. Se le consideraba en los círculos de derechas españoles como el futuro Ministro de Hacienda de un Gobierno nacionalista. Pero esto no llegó a realizarse porque al principio de la guerra civil Bermúdez fué fusilado por delito de alta traición.

Estos ejemplos parecen demostrar que la concepción reaccionaria de los nacionalistas españoles es bastante distinta de la nacionalsocialista y fascista y las supera a ambas en cerrazón mental. Por lo demás, exceptuado el mito del Führer y de ciertas exterioridades, no había nada en favor de la posibilidad de la instauración de un régimen totalmente "autoritario" en España. Aunque supongamos la hipótesis inverosímil de su victoria, los nacionalistas españoles tienen que renunciar de todos modos a la realización del principio del Estado total en el sentido alemán. No les quedará otro remedio que dejar a las distintas partes de su país su doctrina provincial. Las dificultades para Franco consisten en que no puede fiarse enteramente ni de los carlistas ni de los falangistas. La exclusión de los carlistas exigida por los consejeros alemanes, no parece posible, puesto que su región, Navarra, al

lado de Castilla la Vieja, es la única región donde la rebelión posee una ancha base popular y donde por consiguiente, se pueden efectuar reclutamientos de tropas. Puesto que alrededor de los carlistas se reúnen los elementos conservadores, las tensiones son inevitables como lo prueba la huida de Falcones a Portugal. Las relaciones entre el "jefe de Estado" y los falangistas son mucho mejores pues basta para ello que lo deseen así los inspiradores extranjeros, pero sería equivocado no ver que los objetivos de Franco se diferencian de los de Falange, la Falange quiere la realización de un pro-

grama, Franco se interesa únicamente por la conservación y el aumento de su poder, el cual, fiel a la tradición de los pronunciamentos, no quiere compartir con personas civiles por muy antinómicas que sean. Por eso el Generalísimo aleja también a todos aquellos militares de su mando más adictos a los ideales de la Falange que a su persona; el coronel Yagüe que mandó el avance sobre Madrid, tuvo que ceder su mando, y Millán Astray, jefe de prensa y propaganda fué igualmente destituido. Astray fué reemplazado por Vicente Gay del cual todo el mundo sabe que durante la guerra mundial ha estado al servicio del espionaje alemán, y según parece no es la única persona de esta clase para la que ha sonado la hora.

(National Zeitung)

Orígenes del alzamiento

Contra la democracia y contra España

Se ha cumplido un año del triunfo popular en las urnas. Quiénes que no fuesen los generales africanos y sus cómplices se atreverían a hablar en un plazo tan corto de un cambio brusco en la opinión pública del país? Y sin embargo pretenden hacer de la sublevación el exponente de un movimiento nacional... que trata de entregar la nación al fascismo extranjero.

La verdad es que pocas elecciones como aquellas podrán considerarse expresión legítima de la voluntad general. Se fué a ellas por fuerza, ya que el Parlamento anterior, en manifiesta descomposición era ya incapaz de alumbrar Gobiernos. Ni aun aquellos del segundo bienio cuya inmoralidad e ineptitud constituyen el mayor escándalo de la Historia política de España, eran ya posibles dada la presión que ejercían día a día las fuerzas populares. Las concentraciones multitudinarias que alrededor de don Manuel Azana empujaban a las derechas al abis-

monio de la victoria electoral del año pasado. Atreverse a decir que allí hubo falsificación o fraude, como afirma Franco con su cinismo peculiar en ciertas declaraciones periodísticas, es añadir a la brutalidad de la guerra al sarcasmo de la mendacidad. Los sinistros generales debieran conformarse ya con usar de la supuesta razón de su fuerza—no la suya, sino la ajena naturalmente—y no incidir en la tentativa de entrar con la fuerza de la razón. Los incendiarios de hospitales y museos, los asesinos de niños y mujeres no tienen porque justificarse desmanes y tropelías contra el derecho, aunque el fascismo haya pretendido inventar toda una filosofía del crimen. El monstruo tiene en sí mismo la justificación de su ferocidad.

El mejor antecedente para juzgar las motivaciones de esta guerra es el triunfo electoral de las izquierdas que dió origen al actual Parlamento. Un clamor de repulsa contra las inmoralidades y persecuciones de la política reaccionaria recorrió el país de un ámbito a otro. Se encargó de presidir la consulta a un Gobierno de hechura palaciega, instrumento activo de aquel personaje cómico-trágico que desde la Presidencia de la República se había conjurado con la reacción española para restaurar en esencia al viejo régimen. Se iban a hacer unas elecciones a la vieja usanza utilizando el Poder como instrumento coactivo de realizar este "affaire" era un Gobierno típicamente conservador al que se le instruyó por especialista a la coacción y al pucherazo. Expresamente se concertó un pacto político entre las derechas y el Gobierno, por el cual se establecía la alianza de todas las fuerzas reaccionarias contra la masa del Frente Popular. No hubo resorte oficial que no se utilizase para fabricar un resultado ficticio. El mando local y provincial, que tanta influencia tiene en la suerte del sufragio, sobre todo cuando está en manos poco escrupulosas, actuó incansablemente para anular las candidaturas del pueblo. Y, sin embargo, no fué posible detener la inmensa rizada de adhesiones al Frente Popular que triunfó en casi todas las provincias por miles y miles de votos de mayoría. De nuevo el pueblo reclamaba la República en un gigantesco acto civil que creaba las Cortes más puras de cuantas se conocen en la historia constitu-

cional de España. Aquel era un verdadero movimiento nacional y significaba la victoria concluyente de un país sobre los vestigios de sus opresores tradicionales.

En cuatro meses escasos de actuación el Parlamento apenas pudo esbozar el programa que el Frente Popular había ofrecido al país. No se trataba de reformar de un golpe el régimen social ni establecer por mayoría de votos el marxismo integral. Todo el propósito consistía en facilitar pacíficamente la transformación democrática de España, consignada en la letra del texto constitucional. Es decir, que ayer como hoy el Frente Popular defendía las consignas de la República democrática. Contra ella, y no contra el comunismo, se levantó el partido militar, alentado por un grupo de políticos desleales que negociaron con el fascismo internacional la sangrienta empresa de esta guerra.

El maniquésimo de la España roja surgió después para impresionar a Europa. Lo que movió realmente a las derechas fué la mal sana pasión contra la República de la cual no aceptaban ni siquiera sus emblemas. Lo primero que hizo la facción fue restaurar la bandera monárquica con el apéndice melodramático de las flechas. El triunfo electoral de las fuerzas populares acabó por convencer a los reaccionarios de que el régimen iba por fin a establecerse y que jamás podría ya volver el poder a sus manos por el camino de la legalidad.

Resultado ridículo que haya fuera de España gentes que tomen en serio la falacia de los sublevados sobre la bolchevización del país, cuando es sencillo comprobar que el alzamiento se hizo contra las instituciones democráticas. A pesar de la guerra estas permanecen firmes y mantienen la autoridad del Estado. Lo curioso es que mientras se pone en duda la acción del Estado legítimo, se aparenta tomar en serio la afirmación estatal del enemigo, que carece de toda estructura legal, e incluso de aquellos órganos indispensables de autoridad que constituyen la base de cualquier sistema. El Gobierno faccioso no ha pasado de la organización rudimentaria de los ejércitos de conquista. Carece de todo programa orgánico y por lo tanto de las más sencillas realizaciones, como no vean las que se desprenden del terror y el atropello practicados por sus bandos de saltadores. Esto es lo que, al parecer, da seguridad y garantía a las clases conservadoras de Francia y de Inglaterra y a los fanáticos empresarios del fascismo. Las camaradas ocupadas por Franco son un drama de hambre, de terror y de esclavitud y los que huyen de ellas tienen la sensación de haberse abismado en el fondo espantable de un infierno.

Por lo visto de lo que se trataba era de acabar con la República, a cambio de un régimen de vandalismo y desorganización. Quiénes así actúan no es raro que terminen entregando pedazos de España a la voracidad del fascismo extranjero.

J. DIAZ FERNANDEZ.

LA NEUTRALIDAD

Hace poco tiempo en Zurich un honorable juez juzgó a un obrero. Este "peligroso criminal" se había permitido gritar en un día "Viva el pueblo español". El indignado juez le dijo "Si usted hubiera que lo permanezca neutral y morir. ¡Viva España!

No hay la menor duda de que España es un país próspero, tiene mucho éxito, en campos de oro, huertos de uvas, cereales, carbón. El malo es que ahí donde vive el pueblo español. Así que Viva España por su el pueblo español.

En el norte las minas de Asturias, los telares de Suabia, el arroz de Valencia, todo esto es el botín que se quieren repartir las bandadas de la Reichswehr y los "no centos" de Addis-Abeba.

Sulza es el país, como se sabe, de la cruz roja. Debemos suponer que el corazón de todos los suizos hasta el del emperador juez de Zurich, está encendido por un deseo: curar las heridas de los combatientes. Hace poco suieron de incobra para España siete ambulancias con personal sanitario y medicamentos. Pero, por orden del Gobierno suizo, las ambulancias fueron defendidas en la frontera: la neutralidad prohíbe curar las heridas de los marxistas españoles. Uno de los voluntarios polacos del batallón Dombrowsky fué muerto en el frente de Madrid. A petición de la madre se trasladó su cuerpo a Varsovia. Pero el Gobierno polaco se indignó. ¿Qué iba a hacer el con este cadáver sospechoso? ¿Cómo reaccionaría sus Excelsas de Generalísimo Franco, ante la violación del pacto de la neutralidad? El cuerpo estuvo dete-

ruido uno y otro c.a., hasta que por fin los guardas, ocultándose a la madre le enterraron.

Cuatro colegiales de Sagreb se decidieron a ir a España. El mayor tenía 15 años. Se cogió a los fugitivos. Se tomó declaración al niño de 15 años y luego le desgarraron las uñas de las manos, y se pegó al "criminal" con un hierro en la cabeza.

Todos los pueblos lo ven. La neutralidad fue agredida por los camiones sanitarios, por los cuatro colegiales de Sagreb, por el cuerpo muerto del polaco. ¿Se dió el cadáver y a los colegiales se les pegó brutalmente. La neutralidad triunfó.

En un café del Pasaje de Oriente de Sevilla están sentados los "aviadores del ejército nacional de Franco". Beben jerez, el vino nacional. ¿A quién le importa si hablan alemán? Es un idioma honroso y además es el idioma del "ejército nacional", del nacional alemán naturalmente. ¿Qué importa que se feliciten por sus éxitos? La conversación en el café es, al fin y al cabo asunto particular. Es mejor oír al general Quijano de Llano. El general declaró ayer por Radio: "Nuestros gloriosos aviadores aniquilan con mata-moscas a los insectos marxistas".

En Málaga hay cadáveres de niños. ¿Pero a quien importa eso! A Cádiz llegan barcos con tropas alemanas, bombarderos italianos destruyen las poblaciones españolas, trenes con la carga pacífica de Essen atraviesan el pacífico Portugal. Los diputados siguen escribiendo notas amables. Los jueces suizos y los guardias yugoslavos velan por la neutralidad. Se podría pensar esta neutralidad. Significa miles de cadáveres, ciudades deshechas, sangre y lágrimas. De las notas diplomáticas se desprende un olor a muerte. Pero ¿a quién le importa que se esté exterminando a todo un pueblo?

¡Viva la neutralidad!

ILYA ERENBURG
(Izvestia)

Para los niños.
Para adultos.
Para los ancianos.
ES EL MEJOR LAXANTE.
ES EL MEJOR PURGANTE
El más agradable.
El más cómodo.
El más económico.
LAS "TABLETAS CASTELLO".
30 dosis DOS pesetas.
De venta: En las principales farmacias.

LEA V.
Heraldo de Castellón

Caja de Ahorros y Monte de Piedad. - Castellón

Se invita al público en general, a los imponentes de la Casa y de una manera particular al comercio de Castellón, a constituir en esta Caja cuentas de disposición libre, de las que en cualquier momento se podrán retirar las cantidades depositadas.

Con estas cuentas no sólo se facilitará la circulación de dinero tan indispensable en estos momentos, si no que a la vez, evitarán la responsabilidad que pueda contraerse por la retención de dinero en las casas.

¡Acudid sin demora a constituir en la Caja de Ahorros una cuenta de libre disposición!

Hispano Olivetti

La máquina de escribir sin igual
FABRICADA EN ESPAÑA

Comprando esta máquina se
protege la industria nacional

AGENTE DE VENTAS EN CASTELLÓN.

PEDRO ARRUFAT ROSALES

ZARAGOZA, 21-1. Teléfono 1483

SALUD
VIGOR
ENERGIAS

se obtiene con este poderoso reconstituyente aprobado por la Academia de Medicina y que con su medio siglo de éxitos ha salvado millares de seres de la

ANEMIA
INAPETENCIA
RAQUITISMO
NEURASTENIA

El Jarabe de **HIPOFOSFITOS SALUD**

es muy agradable y puede tomarse en todas las épocas del año. No se vende a granel.

El más suave y eficaz contra estreñimiento. No irrita ni cansa. Pídate en farmacias.

Banco de Castellón

CUENTAS LIBRES

Interés 1 1/4 por 100 anual



Ingredas vuestras disponibilidades en efectivo en estas cuentas de las que puede disponerse sin obstáculo alguno